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打通城乡“大动脉”，畅

通乡村“微循环”，是党和国

家赋予邮政快递企业的光

荣使命。四川省金堂县邮

政分公司秉承以民为本的

理 念 ，在 促 进 城 乡 物 流 发

展、助推政府基层治理、助

力乡村振兴中贡献邮政力

量。

核心阅读

□张毅

除斥期间是指法律规定或者当事

人约定对某种民事权利预定的存续期

间。除斥期间不同于诉讼时效，区别

在于：一是适用客体不同。除斥期间

的客体主要是形成权，诉讼时效的客

体为请求权。二是产生的依据不同。

除斥期间除法律规定外，还可以由当

事人进行约定；诉讼时效则具有法定

性，当事人约定无效。三是期间计算

不同。除斥期间自权利人知道其权利

产生之日起算，不存在中止、中断或延

长的情形；而诉讼时效以权利人知道

或应当知道权利受到损害以及义务人

之日起算，存在时效中止、中断及延长

的情形。四是适用主动性不同。除斥

期间人民法院可主动依职权审查适

用；当事人未提出诉讼时效抗辩，人民

法院不得主动适用诉讼时效的规定。

五是法律效果不同。除斥期间届满

后，权利人的权利即归于消灭；而诉讼时效期间届满，权

利人的权利仍然存在，但胜诉权消灭。由此，邮政企业应

当准确适用除斥期间，对于法律规定的撤销权、解除权等

形成权，适用除斥期间的规定，不应援用诉讼时效制度。

如享有撤销权的当事人一方请求撤销合同的，适用民法

典关于除斥期间的规定。对方当事人对撤销合同请求权

提出诉讼时效抗辩的，人民法院则不予支持。

与除斥期间非常类似的，实践中还存在着索赔期

间。索赔期间主要出于“效率”与“效益”的考虑，维护民

事交易秩序的稳定，减少民事交易的成本，促进交易效率

的提高。索赔期间与除斥期间法律效果相同，二者均是

期间经过之后发生实体权利消灭的法律效果。由于二者

具有高度相似性，民法典关于除斥期间的规定可以参照

适用于索赔期间。二者的差异仅是，除斥期间主要适用

于形成权，索赔期间则主要适用于请求权（索赔权）。

邮政法明确规定，用户在规定的查询期限内未向邮

政企业查询又未提出赔偿要求的，邮政企业不再承担赔

偿责任。此规定主要是为了平衡邮政企业和用户的权利

义务。特别是承担邮政普遍服务义务的邮政企业频繁、

大量地进行邮件寄递活动，无论对于纸质文档还是电子

文档，给据邮件寄递档案的保存都只能是有一定期限的，

否则只会使邮政企业增加不必要的负担。邮政法规定的

查询期限，已经足以保障用户行使权利。在该期限内，邮

政企业有义务保存邮件寄递档案；超过该期限，邮政企业

即有权予以销毁。用户如于法定查询期满后提出查询请

求，邮政企业将无法查证责任归属，自然也就不能对其赔

偿请求承担责任。对超过索赔期间向邮政企业提出赔偿

请求的，人民法院依照相应法律条款不予支持。

需要注意的是，民法典关于期间计算规则作出的规

定，尤其是关于“按照年、月、日计算期间的，开始当日不

计入，自下一日开始计算”的规定应当予以关注，还有关

于期间届满的规定。虽然法律允许当事人对期间起止、

届满的规则另行约定，但为避免发生争议，原则上期间计

算规则应当遵循民法典有关规定，不另行作出其他约

定。如作出其他约定，则须以合理方式提请用户注意。

（作者系中国快递协会法律事务专业委员会专家委

员、石家庄邮电职业技术学院/中国邮政集团有限公司培

训中心兼职教授）

□张熙琳

“不仅速度快，服务还很

周到！”重庆市江津区双福国

际农贸城果宝农产品公司负

责人张秘在使用邮政大同城

业务后给出如此评价。去年

底，江津区邮政分公司以同城

业务为“武器”，在业已饱和的

寄递市场闯关成功，单日收寄

量峰值突破 5000 件，日均寄递

量从 420 件提升到 1600 件，市

场占有率从 8.4%提升到 35%，

赶超主要竞品。

速度飞起来

初夏的山城，气温屡创新

高。双福市场东南侧的江津

区分公司生鲜同城配送部门

口，一大早便是一番热火朝天

的景象。双福同城配送项目

负责人之一的刘中洋带领几

名揽收员，将一件件生鲜邮件

整 齐 地 码 放 进 冷 链 物 流 车

中。12 点 30 分，这些邮件准

时出发，直奔邮件处理场地，

经过快速分拣转运后即进入

投递环节。自 14 点 30 分起，

重庆主城区的客户就能陆续

收到包裹，切身体验“一骑红

尘妃子笑，上午下单下午到”

的邮政速度。

去年 12 月 29 日，按“强大

网 、织 专 网 、补 网 眼 ”总 体 思

路，重庆市邮政分公司在全市

范围内组建大同城网，在主城

区组建小同城专网，双福同城

配送项目作为重点个性化项

目被纳入其中。12 点 30 分、

20 点 30 分，各有一频次邮路

直发小同城处理场地，江津区

分 公 司 也 相 应 调 整 作 业 时

间。如此一来，双福同城配送

项目的包裹在主城区内寄递

全部实现“朝发夕至”，在县域

实现“夕发朝至”，时限上与竞

品持平，有的地方甚至更快。

“直发邮路减少了盘驳次

数，降低了邮件包装破损率。”

让寄递事业部市场部经理程泳

波更开心的是，有了稳定快速

的时效，大家参与市场竞争的

底气更足了。同城特快专递实

行优先接卸、优先处理、优先发

运、优先投递，把提速增效理念

浸润到每一个环节。邮车出发

后，刘中洋在 20 分钟内将收件

信息上传。随后，这些信息将

迅速按址分配到各末端投递

员，为精准投递、实现全流程

完美闭环做好准备。

市场活起来

凭借在服务乡村振兴上

的 积 极 作 为 以 及 寄 递 、金 融

等 业 务 综 合 服 务 优 势 ，江 津

区分公司很快与双福市场管

理 方 ——重庆交通运输控股

（集团）有限公司达成良好合

作。市场管理方不仅提供宽

阔的场地给邮政现场收寄包

裹，还将其开展促销活动所产

生的包裹全部交由邮政寄递。

市场管理方的支持为邮

政提供了便利，但业务发展关

键仍在于商户开发。“我们首

先采取的方式是对标竞品，对

目标客群进行摸排。然后找

准客户痛点，满足其需求，才

有被选择的可能。”项目负责

人胡国强总结道。郑二妹是

胡 国 强 攻 下 的 第 一 个 大 客

户。在几次上门推介皆被婉

拒后，看到其拥挤混乱的经营

场地，胡国强提出提供宽敞安

静 的 直 播 场 地 及 打 包 服 务 。

郑 二 妹 拿 出 200 件 葡 萄 进 行

“考验”。妥善包装、运输，紧

盯时限、售后，护送完这批“脆

弱”的葡萄，项目组也收获了

郑二妹的信任。如今，郑二妹

在邮政的寄递量高峰时已超

过 500 件/天。如此这般，为客

户画像，进行分类分区管理和

维护，项目组实行的精准营销

策略已先后赢得 116个客户。

对外是精耕客户，对内是

多渠道造包。江津区分公司

以时令爆款水果为切入点，通

过渠道造包，使“销售+寄递”

一 体 化 运 作 模 式 日 渐 成 熟 。

以此为媒，已有 28 个协议客户

转交邮政寄递，贡献同城寄递

收入超 20万元。

服务新起来

双福市场每日里送货、进

货、运输、直播的人和车，将偌

大的市场挤得水泄不通。经

营水果生意的商户刘洋笑言：

“我店里空间小，施展不开，到

邮政来，场地又宽又安静，不

仅有免费的胶带、气泡垫，还

有人帮忙打包。”除了打包，这

里 还 是 颇 受 欢 迎 的 直 播 场

地 。 在 程 泳 波 看 来 ，上 门 揽

收、耗材供应、打单等传统增

值服务必不可少，而直播技术

指导、免费提供直播场地等新

型 增 值 服 务 更 能 打 动 客 户 。

受限于自身场地拥挤、喧闹等

因素，越来越多做直播销售的

商户都喜欢到邮政来做直播，

然后顺势打包寄递。

做好揽收前端的增值服

务让商户走进来，仅成功了一

半，全程完整的售后服务体验

才 是 持 续 绑 定 商 户 的 黏 合

剂。收寄后，快速送达、保持

包裹外包装完好、及时掌握物

流信息等，是收寄件双方共同

关注的重点。基于此，购买寄

递保险、快速理赔工作等纷纷

被列为重要事项；一支 4 人客

服团队也顺势成立，全天全程

追 踪 包 裹 信 息 ，开 展 主 动 客

服。项目组引进全程物流跟

踪系统，一次性进行大量数据

筛查。对没有按时签收包裹

的客户，客服人员主动去电送

上温馨提示。据程泳波介绍，

项目组还为此特地安装了智

能电话，包裹到达后就自动向

收件人发出收件提醒信息，让

服务更贴心更省力。

□王怡静 袁成龙

受新冠肺炎疫情影响，一方面各处理环节需消杀，容易

造成邮件面单模糊不清、脱落；另一方面，由于部分区域封

控，有的邮件在途时间已超一个月。江苏省昆山市邮政分

公司为安全高效地将邮件交至客户手中，最大限度降低企

业损失与被投诉风险，成立无着邮件处置专班，累计“复活”

邮件 24件，其中单件邮件价值最高达 1万元。

在 4月的无着邮件清单中有一件重量约 30公斤的软包

装破损邮件，经过仔细勘察，件内并未找到有用信息，外包

装也仅存破损的条形码。昆山市分公司服务质量部员工袁

成龙尝试了各类查询，无奈半天时间过去了，毫无结果。他

灵机一动，可否将模糊条码通过电脑处理复活呢？“老许，我

这儿有个难题得求助你这位技术大神！”袁成龙向数据开发

组主任许雪峰求援。许雪峰看了看袁成龙手机中拍摄的污

损条形码，眉头一皱说：“我尽量试试。”

许雪峰通过软件将残缺条码的无关因素去除，然后通过图像扭曲

变形操作复原扭曲的条码，再根据被着重显示的部分条码要素进行手

动补齐，最后对部分断裂条码进行重新排列拼接，最终形成了完整条

码。袁成龙随后通过 PDA 扫描出来的信息，最终联系到了客户。“真是

太感谢你们了！我这单子买的运动服价值在 1 万元，本以为因疫情丢

损在半路，你们又给找回来了！”客户接到电话后表达了诚挚谢意。

除了技术处理、图像恢复等方式，无着邮件的处理需要耐心与细

心。在处理一份无着邮件时，由于该邮件采用顺丰包装袋包装，故而它

被认为顺丰丢失的邮件，经转发顺丰查询后得知该单邮件已妥投，再询

问顺丰收件人才知道，客户用了顺丰快递包装袋再通过邮政寄递包

裹。该邮件内件为硬质合金制品，每片单价 300元，累计金额 9000元。

他们还通过分析寄件人残缺地址“复活”邮件。一件无着邮件上，

收件人信息已被污损，袁成龙通过网络搜索，查到寄件人企业信息，但

留存的联系电话号码已作废。最后他再试着上网查询，结果搜索到一

条与寄件人地址相关联的信息。他试着将两条信息拼接在一起，最终

联系到了寄件客户，顺利将邮件送至收件人处。
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重整旗鼓战同城
——重庆市江津区分公司双福同城配送项目捷报频传

□曾祥文 宋贞颖 颜浩

快递进村是政府之愿、村民

之盼，也是服务国家乡村振兴战

略中重要的一环。四川省成都市

金堂县距成都市区仅有 50 余公

里。金堂县邮政分公司根据地域

特点，因地制宜推进“邮快驿站”

建设，在促进城乡物流发展、助推

政府基层治理、助力乡村振兴中

发挥了积极作用。

蔡老板的“生意经”

6 月的清晨，初夏的阳光透

过薄云照进金堂县转龙镇大桥

村，洒在雨后的水泥村道上，空气

显得格外清新。不到 9 点，大桥

村唯一的小超市门口已经人来人

往，村民有来买东西的，有坐在超

市外唠嗑的……

可是一年前，这个小超市远

没这么热闹。去年 8 月，金堂县

分公司开始全力推进“邮快驿站”

建设。“当初选中这个点作为大桥

村的综合便民服务站，最重要的

一点就是考虑到小超市地处大桥

村村委会、大桥村小学、大桥村居

民集中安置点交集的中间位置，

业务辐射能力强。”金堂县分公司

“邮快驿站”负责人李城说，在金

堂县 71 个“邮快驿站”建设中，大

桥村因为地理位置优越而成为金

堂邮政首批试点。

“老蔡，我来取个邮件。”村民

张宗军笑呵呵地喊道，径直走到

货架前，很快找到了自己网购的

邮件，“我经常网购，三天两头就

要收邮件，以前要到镇上拿邮件，

跑得太辛苦了。现在邮政在这里

设村邮站，太方便了！”

52 岁的超市负责人蔡华和

妻子经营着这家小超市已有 16

年，生意只能说平平常常，但自从

叠加邮政综合便民服务后，日均

营业额从不到 200 元增长到现在

的 800 多元。“以前村民取包裹都

要到镇上，顺道也把日用品买了，

但 往 返 一 次 最 快 也 要 1 个 多 小

时。现在村民到我这里取包裹、

寄包裹，最快几分钟就搞定了。”

蔡华谈起“邮快驿站”很是兴奋，

“每天最少有 40 多个包裹，取件

的村民有时会顺便买些东西，超

市的生意自然就越来越好了！”在

与邮政合作之前，蔡华的超市曾

经有一家民营快递公司设点收

寄，但是包裹量非常少，去年撤走

了。“邮快驿站”建点后，所有民营

快递公司发往村上的邮件都通过

驿站进来了，邮件量也越来越多。

随着店里的人气越来越高，

除了收寄更多的邮件，也要考虑

进更多的商品。“顾客越来越多，

卖的商品也多了，还得要进更多

的货。”蔡华念起了自己的生意

经，盘算着要进一步扩大经营规

模……

建在村委会的“邮快驿站”

在另一边的土桥镇平山村，金

堂县分公司早在去年就多次和平

山村村委会沟通，最终由村委会免

费提供一间 20多平方米的屋子供

邮政使用。金堂县分公司配上货

架、包装箱等物品，“邮快驿站”顺

利地在村委会建了起来。“现在快

递进村，收寄邮件太方便了！”村民

们纷纷点赞“邮快驿站”。

中午时分，村民张四蓉提着

自家产的土鸡蛋来到村委会，准

备将土鸡蛋寄往成都市内的女儿

家。村委会副主任肖华平接过张

大姐的鸡蛋，一个个仔细分拣、装

箱、打单，放到了揽收货架上。肖

华平作为平山村村级站点负责

人，为了更好地服务当地老百姓，

他主动承担起“邮快驿站”的普遍

服务工作。

“去镇上的客车来回一趟要花

1 小时，车费要 14 元，真是耽搁时

间和精力。现在出门走几步就到

村委会了，用邮政寄快递，我很放

心！”张四蓉说起“邮快驿站”的好

处，笑得合不拢嘴，“我平时喜欢网

购，手机显示包裹到自提点，来村

委会直接取就行，寄农产品也很方

便。”驿站自今年初建成以来，每天

能接收邮政包裹 20余件。平山村

当地盛产羊肚菌、仔鸡蛋等农特产

品，过去村民只能背到镇上邮局去

寄，而现在到村委会，最快几分钟

就把产品寄出去了。

“别小看这个驿站，不仅方便

村民们收寄邮件，也方便村委会

和村民沟通，增进村委会干部与

群众之间的感情。”肖华平说，村

民们来来往往收寄邮件，和村委

会干部更加熟络，村委会在疫情

防控、政策宣贯、生产发展、调解

民事纠纷等方面的工作中顺畅多

了，他直言这个是意外收获。现

在看来，村邮站在推进乡村振兴

中也可以发挥更多的积极作用。

通过“邮快驿站”，邮政的金

融惠农、电商分销、惠民保险等服

务也能直达村民，让村民们能享

受到更多的惠农服务。

不一样的“快递车”

“邮快驿站”是金堂县分公司

积极推进县乡村三级寄递物流体

系建设的一个缩影。目前，金堂

县分公司建有县级物流仓配中心

1 个、镇级物流运营中心 21 个（其

中交邮复用场地 1 个）、村级“金

通驿站”71 个，全部建设完成并

投入使用。

“小黄车”作为乡村客运车，也

是金堂县分公司与当地交通运输

部门合作打造的“金通·邮快驿站”

专车，邮件在支局分拣后通过搭载

“小黄车”运输到村上“邮快驿站”。

上午 10 点，蔡华的超市门外

响起喇叭声。“‘小黄车’来了，邮

政的包裹就送到了。”蔡华赶紧迎

了出来，热情地和司机打招呼。

“老蔡，请接收。”司机王师傅熟练

地将一大袋包裹拿下车，在超市

门口与蔡华交接。除了“小黄车”

外，金堂县分公司与相关部门深

入对接，同步开通了公交车运输

线路，目前已开通公交代运线路

8 条，运力最大的要数从淮口镇

到五凤镇的这条线路。

下午 3 点，淮口镇邮政支局

揽投员叶先科将两袋装满 100 多

件邮件的包裹带到淮口镇公交车

站，公交车司机贺学接过包裹放

到了公交车上，通过公交班车运

输到五凤镇客运站，五凤镇邮政

支局投递员在接收包裹后开展投

递。

自去年 11 月运行以来，淮口

镇到五凤镇的交邮合作线路客运

车辆代运邮件共计 8587 件，每天

可减少投递员往返时间 2 小时，

提高了投递效率。

“作为成都市的三圈层地区，

我们可以让交邮合作项目发挥更

大效益，如让村委会的‘邮快驿

站’更加凝聚民心，在政府基层治

理中发挥桥梁纽带作用；加速城

乡物流流通，在释放大都市郊区

农村的强大购买力上发挥作用；

交商邮深度融合，发挥邮政在农

村电商、旅游市场上的潜力。”金

堂县分公司副总经理张循展望未

来时表示。此举将大力提升村民

用邮体验，邮政在乡村振兴中一

定会有更大作为。

“邮快驿站”，为幸福生活加点儿“邮”
——四川金堂县分公司交邮融合发展管窥

金堂县分公司公交代运线路的开通，有效提高了投递效率。 □曾祥文 摄


